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ПОЖЕЛАЕМ РУФИНЕ ПОБЕДЫ
в финале Всероссийского конкурса «Народный участковый» 

 zАлексей Смирнов, office@muravlenko.media 

10 ноября свой профессиональный праздник 
отметят самые мужественные жители города –  
сотрудники полиции. Среди них есть и 
представители прекрасного пола. Одна из 
них – Руфина Хасанова, старший участковый 
уполномоченный полиции ОМВД России по  
г. Муравленко. Она стала победителем интернет-
голосования на Ямале и сейчас борется за 
звание лучшего работника в финальном 
этапе IX Всероссийского конкурса «Народный 
участковый».

Руфина родилась и выросла 
в Муравленко, училась в пя-
той школе в кадетском классе. 
Уже будучи подростком, она 
проявляла железный харак-
тер – наравне с мальчишками 
проходила военную подготов-
ку, вместе с ними выполняла 
все упражнения и нормати-
вы. Тогда она и «загорелась» 
мечтой работать в полиции. 

Девушка всегда была со спор-
том на «ты», поэтому посто-
янно находилась в отличной 
физической форме. Окончив 
Уральский юридический ин-
ститут МВД России, вернулась 
в родной город и начала ра-
ботать в полиции: сначала в 
патрульно-постовой службе, 
затем перевелась в участко-
вые. Меньше чем за три года 

службы стала старшим участ-
ковым уполномоченным по-
лиции города. 

Сейчас ее редко можно за-
стать в кабинете, разве что во 
время приема граждан. За че-
тыре года службы старший 
лейтенант Хасанова побывала 
почти в каждой семье вверен-
ного ей участка и сумела на-
ладить контакт со многими 
жильцами.

«Ответственная. Испол-
нительная. Настоящий про-
фессионал своего дела», – так 
говорят о Руфине ее коллеги 
и руководство. У нее высокие 
показатели в оперативно-
служебной деятельности. На 
ее счету 386 рассмотренных 
жалоб и заявлений от граж-
дан, 63 выявленных админи-
стративных правонарушения. 
Старшим участковым уполно-
моченным полиции раскрыто 
15 преступлений из 18.

Девушка признается, что 
сначала ей было непросто, 

ведь по долгу службы при-
ходится общаться с разными 
людьми. Но благодаря слажен-
ной работе с коллегами, ор-
ганами местного самоуправ-
ления ей удается достигать 
хороших результатов в работе. 
«Думаю, что за несколько лет 
службы я смогла заслужить 
уважение и доверие горожан, 
проживающих на закреплен-
ном за мной участке. Да, они 
разные, но я пытаюсь найти 
подход к каждому из них. И 
моя основная задача сегодня –  
это дальнейшее повышение 
безопасности жизни и обеспе-
чение спокойствия жителей 
в городе», – говорит Руфина 
Хасанова.

Кстати, поддержать участ-
кового может каждый желаю-
щий – голосование проходит 
до 10 ноября на площадке ин-
тернет-сайта информацион-
ного партнера конкурса ЗАО 
ИД «Комсомольская правда».

 в номере

Во время снегопада 
только на улицах, тро-
туарах и во дворах го-

рода для очистки снега было 
задействовано больше 20 
единиц техники. Какие тер-
ритории подрядчики чистят 
в первую очередь и доволь-
ны ли жители их работой?

Как пройти 
и как проехать?
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НАШИ НОВОСТИ

В 2002 году был создан 
ансамбль народной песни 
«Веселуха». Руководитель –  
Антонина Чамовских.
В 2007 году ансамблю 
было присвоено звание 
«Образцовый коллектив 
любительского художе-
ственного творчества».

В Муравленко про-
должается бесплатная 
вакцинация от грип-

па. Этой возможностью уже 
воспользовались больше 8,5 
тысячи жителей города. Мед- 
работники отмечают, что 
сейчас самое время поста-
вить прививку и защитить 
себя от простудных заболе-
ваний.  

Время 
привиться
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БОЛЬШЕ ФОТО 
НА НАШЕМ САЙТЕ
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В АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА ДЕЙСТВУЮТ

Должностными лицами Администрации города обеспечивается рассмотрение обращений граждан по вопросам коррупции в ходе проведения приема по личным вопросам 
в соответствии с графиком приема граждан главой города, заместителями главы Администрации города и руководителями структурных подразделений Администрации города 
(распоряжение Администрации города от 10.10.2019 № 1587 опубликовано в спецвыпуске газеты «Наш город» № 42 (1327) от 17 октября 2019 года на стр. 17).

ТЕЛЕФОНЫ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
55–1–11   / Противодействие коррупции 
42–9–03, 42–9–13, 112  / Диспетчер Единой дежурно-диспетчерской службы г. Муравленко 
55–1–52  / Проверка алкогольной продукции на контрафакт, незаконная торговля спиртными 
напитками, в том числе несовершеннолетним 
55–1–57  / Защита прав потребителей, несанкционированная торговля
22–1–78  / Об употреблении, распространении наркотиков 
8–800–2000–122  / Единый общероссийский номер детского телефона доверия

О готовящихся преступлениях, совершенных 
преступлениях и происшествиях можно сообщить 
ПО ТЕЛЕФОНАМ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
8 (34938) 21–0–59, 02 / ОМВД России по городу Муравленко
8 (34922) 76–2–22 / УМВД России по ЯНАО

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ СЛУЖБА (Г. САЛЕХАРД)
ГБУЗ «Ямало–Ненецкий окружной 
психоневрологический диспансер» 
8 (34922) 41–1–09 / (круглосуточно)

ДЕПУТАТЫ СПРОСИЛИ ПО ПОЛНОЙ 
Руководство ЕРИЦ попыталось ответить

 zЭрнэст Бавшин, bavshin.es@muravlenko.media 

На минувшей неделе депутаты Городской 
Думы провели очередное, 47-е, заседание, на 
котором рассмотрели более 15 вопросов. Они 
внесли поправки в Правила землепользования 
и застройки и расширили перечень приезжих 
специалистов, которые могут претендовать 
на отдельные меры поддержки. Теперь на 
возмещение расходов на аренду жилья и 
единовременную выплату для покупки 
квартиры могут также рассчитывать 
преподаватели ДШИ по направлению 
«Духовые и ударные инструменты», тренеры по 
волейболу, балетмейстеры и инженеры. 

Отметим, на очередное за-
седание депутатов Городской 
Думы были приглашены ру-
ководители АО «ЕРИЦ ЯНАО» 
и регионального оператора по 
обращению с ТКО «Инноваци-
онные технологии». У депута-
тов накопилось к ним много 
вопросов – хотелось услышать 
ответы, что называется, из пер-
вых уст.

ПРОИЗОШЛА 
НЕСТЫКОВКА 

Градус общения на заседа-
нии крайне повысился, ког-
да дело дошло до обсуждения 
ситуации, сложившейся во-
круг ЕРИЦ. Парламентарии 
пригласили руководителей 
расчетного центра доложить 
о том, каким образом они на-
мерены разрешить проблему 
в муравленковском филиале 
по оплате услуг ЖКХ. Огром-
ные очереди в ЕРИЦ, вопросы 
по платежным документам, а 
главное – компания лишила 
возможности муравленковцев 
вовремя и в полном объеме 
оплачивать услуги ЖКХ. Во-
просов масса, а вот с внятны-
ми ответами от руководителей 
ЕРИЦ дело обстояло значитель-
но хуже. Большей частью это 
было похоже на оправдания.

Депутат Городской Думы 
Ирина Легостаева спросила: 
«Почему, когда обстановка на-
калилась, появились длинные 
очереди, и вы наверняка знали 
об этом, никого из предста-
вителей руководства здесь не 
было? Почему эти вопросы на 
местах вынуждены решать 
депутаты Городской Думы и 
Администрация города?» За-
меститель исполнительного 

директора ЕРИЦ ЯНАО Евге-
ний Кичигин в ответ пояснил, 
что в Муравленко сложилась 
особая ситуация, которой не 
было в других регионах. И 
дело, по его мнению, в следу-
ющем: когда ЕРИЦ переходил 
на новое программное обеспе-
чение, произошла нестыковка 
по жилищной услуге. 

Если руководство ЕРИЦ 
объясняет ситуацию просто 
нестыковкой, то для жителей 
города Муравленко это стало 
большой проблемой. Много-
детные и малоимущие семьи 
не смогли вовремя получить 
жилищные субсидии на опла-
ту ЖКХ, а работники управля-
ющих компаний лишились 
части заработной платы из-за 
несвоевременных и низких 
поступлений платежей. Горо-
жане потратили сотни часов 
на простаивание в очередях. 
Оказалось, обо всём этом ру-
ководство ЕРИЦ даже не знает. 

Светлана Колесникова, де-
путат Городской Думы, пред-
ставитель фракции партии 
«Единая Россия», подчеркну-
ла, что в результате несвоевре-
менной оплаты ЖКУ жителя-
ми города из-за сложившейся 
в ЕРИЦ ситуации  часть рабо-
чих, трудящихся на предпри-
ятиях этой сферы не получили 
заработную плату. И это косну-
лось не одного и не двух чело-
век, а многих муравленковцев, 
у которых есть семьи.

Евгений Кичигин вынуж-
ден был признать: он не вла-
деет информацией, что жи-
тели Муравленко не смогли 
вовремя получить социальные 
выплаты – субсидии по оплате 
ЖКУ, но выразил готовность 

ответить на все вопросы, кото-
рые есть, в письменном виде.

ЭТО СОЦИАЛЬНЫЙ 
ВЗРЫВ

Складывается впечатление, 
что вместо того чтобы норма-
лизовать ситуацию, в ЕРИЦ 
пытаются создать дополни-
тельные сложности. Напри-
мер, новшества процедуры 
пломбировки счетчиков ста-
ли для жителей города на-
стоящим бюрократическим 
препятствием. Ведь в ЕРИЦ 
всем заинтересованным объ-
яснили, что теперь при замене 
или поверке приборов учета 
собственникам нужно дважды 
обращаться в расчетный центр 
с заявлением – сначала для 
демонтажа старой пломбы, а 
затем для установки новой. 

Такое, мягко говоря, неува-
жительное отношение руко-
водителей ЕРИЦ возмутило 
всех. Глава города Александр 
Подорога обозначил свою 
твердую позицию: «В масшта-
бах нашего города это соци-
альный взрыв. Мы проделали 
достаточно сложный путь, но 
сумели мотивировать жите-
лей города к платежной дис-
циплине и достигли самого 
высокого процента оплаты за 
услуги ЖКХ. На самом деле это 

ваша работа и задача, которую 
именно вы должны выпол-
нять. Сейчас же она выполня-
ется другими людьми. И вы 
на сегодняшний день сделали 
всё, чтобы у жителей не было 
желания идти в ЕРИЦ и пла-
тить за услуги ЖКХ».

Руководство ЕРИЦ пока не 
представило четкого плана 
действий по исправлению 
проблем. Внятный ответ на 
вопрос, когда ситуация вой- 
дет в нормальное русло, на за-
седании тоже не прозвучал. 
Но впервые за три последних 
месяца руководство ЕРИЦ при-
знало вину и принесло жите-
лям Муравленко извинения 
за причиненные неудобства. 
Депутаты приняли решение 
в письменном виде оформить 
все вопросы к ЕРИЦ и напра-
вить их руководству органи-
зации для получения разъ-
яснений.

НЕ ЗАИНТЕРЕСОВАН?
Также на заседании пла-

нировалось заслушать и ис-
полнительного директора 
компании «Инновационные 
технологии», которая является 
региональным оператором 
по обращению с твердыми 
коммунальными отходами 

на Ямале. Но вместо себя ру-
ководитель прислал своего 
заместителя. Депутатов это 
не удовлетворило, поэтому 
вопрос сняли с повестки дня.

Ирина Легостаева пояснила 
принятое решение: «Вопросы 
нам задают жители города. 
И нам хотелось бы услышать 
ответы и мнение непосред-
ственно первого руководите-
ля, а не заместителя. Если бы 
мы хотели услышать ответы 
заместителя организации, то 
мы бы пригласили его». 

Председатель Городской 
Думы Александр Шаповалов 
добавил, что в конце 2018 года, 
накануне изменения системы 
обращения с ТКО, исполни-
тельный директор компании 
Александр Сергеевич При-
былев часто посещал город 
Муравленко. Получается, что 
сейчас у него нет такой заин-
тересованности, в том числе 
и в том, чтобы ответить на во-
просы горожан. 

Депутаты единогласно ре-
шили дождаться визита лица, 
ответственного за реализацию 
реформы по обращению с ТКО, 
и адресовать вопросы ему лич-
но, а также обратиться в про-
фильный департамент прави-
тельства Ямала.

ГЛАВНЫЕ ТЕМЫ

 ] Депутаты выслушали представителей ЕРИЦ, но намерены обратиться к руководству центра за пись-
менными ответами на накопившиеся вопросы / ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ 
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 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media 

Встречу жителей города с представителями руководства 
АО «Единый расчетно-информационный центр ЯНАО» 
организовали в рамках партийного проекта «Единой 
России» «Школа грамотного потребителя». Муравленковцы 
задали вопросы, касающиеся содержания платежных 
квитанций и условий оплаты жилищно-коммунальных 
услуг, и озвучили свои предложения для внедрения в 
работу расчетного центра.

Большие очереди в ЕРИЦ остаются 
одной из главных проблем в Мурав-
ленко вот уже на протяжении трех 
месяцев. О мерах, предпринятых для 
их ликвидации, руководители рас-
четного центра начали рассказывать 
еще в начале встречи. 

– Очереди – явление временное, 
они появились из-за того, что у лю-
дей возникло много вопросов вслед-
ствие некорректного распределения 
средств при детализации жилищных 
услуг в новых «платежках», – расска-
зывает заместитель исполнительного 
директора АО «ЕРИЦ ЯНАО» Евгений 
Кичигин. – Сейчас мы дополнительно 
привлекаем сотрудников из других 
регионов, также местные специали-
сты проходят обучение. Это позволит 
вдвое увеличить количество работ-
ников и перейти на график работы 
с клиентами без обеда. Также у нас 
заключен договор с Почтой России, 
что позволит жителям Муравленко в 
том числе оплачивать «коммуналку» 
на почте. А потребители с ограни-
ченными возможностями здоровья 
смогут погасить долг за ЖКУ на дому.

НОВШЕСТВА –  
ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ

Жители города поинтересовались, 
почему изменился порядок пода-
чи показаний счетчиков, ведь пере-
давать их в СМС-сообщении было 
удобнее. А сейчас приходится ждать 
ответа операторов, а это занимает 
время. 

– Идентифицировать отправителя 
СМС-сообщения невозможно. Были 
случаи, когда потребители переда-
вали некорректный объем расхода 
воды. Не знаю, почему так получа-
лось: возможно, сами жители невни-
мательно относились к подаче или 
сообщения отправляли посторонние 
люди. Сейчас для предоставления 
показаний необходимо назвать ли-
цевой счет, который может знать 

только потребитель. Да, поначалу 
до операторов не сразу можно было 
дозвониться, но мы увеличили коли-
чество сотрудников, и сейчас таких 
больших очередей и длительного 
периода ожидания на линии нет, –  
объясняет Николай Сидоров, заме-
ститель генерального директора АО 
«ЕРИЦ ЯНАО». – С этой же целью – для 
обеспечения безопасности доступа 
к персональным данным потреби-
телей – мы предложили клиентам 
пройти перерегистрацию в «Лич-
ном кабинете» через новый лицевой 
счет и путем введения СМС-кода, 
отправленного на указанный номер 
телефона.  

КАК ЗАМЕНИТЬ СЧЁТЧИК?
Уточнили на встрече и порядок 

замены счетчиков. Если до недавнего 
времени контролеров необходимо 
было вызывать два раза – для сня-
тия старой пломбы и для установки 
новой, то сейчас алгоритм можно 
упростить. 

– Мы решили этот вопрос – одно-
го раза достаточно, заявку можно 
подать по телефону cаll-центра, – 
отметил Николай Сидоров. – У нас 
на всей территории работает один 
принцип – замена прибора учета в 
одно посещение. Только при пломби-
ровании необходимо будет показать 
контролеру старый счетчик. Ведь в 
ЕРИЦ есть данные о среднемесячном 
потреблении семьи. К тому же пери-
одически показания узлов учета сни-
мают наши контролеры. Если расход 
воды по старому и новому счетчикам 
сопоставим с данными ЕРИЦ, то во-
просов не возникнет.

ВИНОВАТ 
ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ФАКТОР

Вопросы к ЕРИЦ возникли так-
же у представителей управляющих 
компаний и филиала «Ямалкоммун-
энерго». Так, в новых «платежках» 

жильцам одного многоквартирного 
дома выставили некорректные счета 
за ранее установленный общедомо-
вой счетчик.

– Мы не поняли, откуда такие сум-
мы. В городе есть дома, где «Ямал-
коммунэнерго» еще будет устанав-
ливать общедомовые узлы учета, 
поэтому повторения таких ошибок 
нам бы не хотелось, – обратились 
специалисты ресурсоснабжающей 
компании.

Представители ЕРИЦ отметили, 
что во всём виноват человеческий 
фактор: для переноса базы данных 
в новую программу у сотрудников 
расчетного центра было два месяца. 
Значит, кто-то допустил ошибку. И 
обещали разобраться.

Еще один вопрос касался нового – 
пропорционального – распределения 
средств по поставщикам услуг. Ведь 
сейчас невозможно выбрать конкрет-
ного получателя платежа: управляю-
щую компанию или ресурсоснабжа-
ющую организацию – деньги, сколь-
ко бы их ни было, распределяются 
между всеми поставщиками. «Таков 
алгоритм в новой программе», – го-
ворит руководство ЕРИЦ. 

– Это неправильно, – отметили 
присутствующие. – Перед отпуском, 
например, многие вносят пред-
оплату по жилищным услугам, а 
за коммунальные расходы наперед 
платить не нужно – за время отсут-
ствия хозяев показания счетчиков 
не изменятся. Или другой случай: у 
потребителя нет суммы для полного 
погашения долга по «платежке». При 
пропорциональном распределении 
деньги уйдут по всем поставщикам 
услуг, но ни одну задолженность жи-
теля не закроют.  

– В таком случае внести средства 
на счет конкретного поставщика 
можно в заявительном порядке, – от-
метили представители ЕРИЦ. 

Пожаловались жители и на усло-
вия нахождения в центре обслужи-
вания клиентов, ведь помещение 
не рассчитано на такое количество 
посетителей. Руководство расчетного 
центра в следующем году пообещало 
провести работы по переоборудова-
нию помещения. 

– И в «платежку» еще будут вно-
ситься изменения. Я думаю, до конца 
года мы ее восстановим полностью. 
То есть за декабрь, когда в январе 
жители получат квитанцию, там 
уже будут все данные, – отметили 
руководители расчетного центра.

ГЛАВНЫЕ ТЕМЫБольше новостей
на нашем сайте
WWW.MURAVLENKO24.RU
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КОГДА БУДЕТ ПОРЯДОК?
Этот вопрос очень волнует жителей города

К «Заботе» 
подключился 
«Запсибкомбанк»

 zИрина Бугрим,  
hrapova.iv@muravlenko.media

Ямальское отделение партии «Еди-
ная Россия» и «Запсибкомбанк» за-
ключили соглашение о взаимном со-
трудничестве в рамках социального 
проекта «Забота». Это дает обладате-
лям карт новые возможности.

Социальный проект «Забота» на Ямале 
реализуется с 2015 года. Его инициировало 
региональное отделение партии «Еди-
ная Россия», поддержало правительство 
округа. За 4 года проект получил боль-
шую популярность и востребованность у 
жителей. Обладателями дисконтных карт 
сейчас являются почти 56 тысяч ямаль-
цев. В Муравленко скидками пользуются 
4,5 тысячи горожан. Наталья Трегубова, 
куратор партийного проекта «Забота» 
в г. Муравленко, напомнила, что жите-
ли города из числа льготных категорий 
для получения карты могут обратиться в 
управление социальной защиты населе-
ния или приемную Местного отделения 
партии «Единая Россия».
С каждым годом растет число социально 
ориентированных предпринимателей. 
Сейчас у проекта 750 партнеров, которые 
оказывают населению услуги со скидками 
по карте «Забота» в самых различных 
сферах. Теперь соглашение о взаимном 
сотрудничестве в рамках социального про-
екта заключили партия «Единая Россия» 
и «Запсибкомбанк». В рамках этого согла-
шения «Запсибкомбанк» организует вы-
пуск карты «Мир» с бесплатным годовым 
обслуживанием для льготных категорий 
населения. Участники проекта смогут не 
только получать скидки от 3 % при опла-
те покупок или услуг, но и участвовать в 
программе «Бонусы». Помимо этого, банк 
предложит пенсионерам – владельцам 
карты «Мир» проекта «Забота» – получать 
4,5 процента на остаток средств по кар-
точному счету при перечислении пенсии 
в банк. Андрей Шевелев, вице-президент 
ПАО «Запсибкомбанк», считает, что такие 
карты получат широкое распространение 
на территории Ямала. Есть вероятность, 
что подобным опытом заинтересуются и 
другие регионы.  
Алексей Ситников, секретарь Ямальского 
отделения партии «Единая Россия», отме-
тил: «Думаю, что проект и дальше будет 
развиваться. Он уникальный, и пока в 
стране у него аналогов нет. Хочу ещё раз 
поблагодарить партнеров, которые нас 
поддерживают». 
На сегодняшний день в Муравленко к 
проекту «Забота» подключились 26 пред-
принимателей. И список партнеров рас-
ширяется. 

#проект

ГРАФИК ПРИЁМА ГРАЖДАН
в Общественной приёмной партии ЛДПР 

города Муравленко
на ноябрь 2019 года

КАЖДЫЙ ВТОРНИК И ЧЕТВЕРГ

с 19:00 до 20:00

Анашкин 
Сергей Александрович,

депутат Городской Думы

Прием осуществляется 
по адресу: ул. Ленина, д. 66а.

Предварительная запись
по телефонам: 

55-1-36, 8 922 468 28 75, 8 999 258 32 59.  

#ксведению

 ] Николай Сидоров и Евгений Кичигин отвечали на вопросы муравленковцев /  ФОТО ИЗ АРХИВА «МУРАВЛЕНКО МЕДИА»
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#сезонныеработы

ПРОЙТИ И ПРОЕХАТЬ
В противостоянии снежной стихии погода проверяет на прочность

 zЭрнэст Бавшин, bavshin.es@muravlenko.media

Снег с небольшими перерывами шел 
почти неделю и доставил немало хлопот не 
только жителям города, но и подрядным 
организациям. В общей сложности во время 
снегопада только на улицах, тротуарах и во 
дворах города для очистки снега задействовано 
больше 20 единиц техники.

Напомним, в первую оче-
редь дорожные службы очи-
щают подходы к социальным 
учреждениям, школам и дет-
ским садам. И только потом 
приступают к уборке снега на 
других территориях. На этом 
во время заседания комис-
сии по обеспечению безопас-
ности дорожного движения 
заострил внимание первый 
заместитель главы Админи-
страции Андрей Лукьянов. 
Он призвал все профильные 
службы города ответственно 
относиться к очистке дорог, 
тротуаров и дворов.

– К утру основные пеше-
ходные пути и дороги горо-
да должны быть очищены 
от снега. Пока улица Новая 
закрыта, увеличена нагруз-
ка на улицу Муравленко –  
это тоже нужно учитывать и 
держать ситуацию на посто-
янном контроле, – отметил 
Андрей Викторович.

ЧИСТИТЬ НУЖНО,  
НО ШУМЕТЬ НЕЛЬЗЯ

Содержанием улично-до-
рожной сети города сейчас в 
Муравленко занимается под-
рядная фирма – ИП Асоян. 

– Во время снегопада на 
линию выходит 15 единиц 
техники, – рассказывает ин-
дивидуальный предприни-
матель Асканаз Асоян. – У 
нас работа организована в 
круглосуточном режиме. Но-
чью задействовано от одной 
до четырех единиц техники. 
Но жители города нередко 
жалуются на шум во время 
очистки снега в ночное время. 
А убирать снег во дворах по 
ночам подрядчикам и вовсе 
запрещено.

– Когда шел снег, во вну-
триквартальных проездах 
города работало восемь еди-
ниц техники, – рассказывает 
другой подрядчик, с которым 
заключен контракт на содер-
жание дворовых проездов, – 
Загевос Матевосян. – Мы рабо-
таем в одну смену, поскольку 
ночью нельзя – спецтехника 
мешает жителям отдыхать. А 
нам в ночное время мешают 
автомобили, припаркован-
ные возле многоквартирных 
домов. Снегоуборочная тех-
ника не может даже про-
ехать в некоторых дворах. На 
линию водители выходят с 
семи утра, во время сильных 
снегопадов – с четырех, с пяти 
часов. Чистим до восьми вече-
ра. Складированный снег мы 
вывозим, возможно, не так бы-
стро, как хотелось бы. Но ведь 
во время сильного снегопада 
главное – открыть проходы 
и проезды. А кучи снега мы 
обязательно вывезем.

ПОЛИГОН ОТКРЫТ  
ДЛЯ ВСЕХ

Подрядные организации, 
которые занимаются содер-
жанием улично-дорожной 
сети и внутриквартальных 
проездов, вывозят снег на тер-
риторию снежного полигона. 
Раньше он находился в райо-
не Сопки. Но в 2017 году срок 
использования этого земель-
ного участка истек. Новый 
склад для снега оборудовали 
в районе электроподстанции 
«Константиновская» по доро-
ге на Сугмутское месторожде-
ние. Вывозить его сюда можно 
круглосуточно и абсолютно 
бесплатно. Доступ туда от-
крыт для всех, в том числе 
отдельным учреждениям и 
организациям, юридическим 
лицам.

– Предварительно необхо-
димо получить бесплатный 
талон в Управлении комму-
нального заказа. Это нужно 
для дальнейшего учета вы-
везенного снега из города, –  
объясняет ведущий специ-
алист отдела благоустрой-
ства и ЖКХ управления ЖКХ 
Екатерина Евсюкова. – Нужно 
иметь документы на автомо-
биль и знать объем кузова, 
на котором будет вывозиться 
снег. Услуга эта бесплатная, 
поэтому мы просим руко-
водителей организаций и 
юридических лиц не склади-
ровать снег на своих земель-
ных участках, а пользоваться 
полигоном.

    #опрос

#итоги

Подрядчики, 
которые занимаются 
очисткой снега на 
улицах и во дворах, 
положительно 
оценивают 
результаты своего 
труда. Но что говорят 
о качестве их работы 
жители города?

Елена: 
– Снег всё еще идет, но дороги 
достаточно чистые. Машины и 
автобусы проезжают без труда. 
Во дворах, конечно, больше 
снега, я вот еле прошла. Но 
видно, что техника работает. В 
каждый двор ведь грейдер не 
поставишь. Словом, неудобства 
есть, но это не страшно.

Екатерина: 
– Так ведь снег только выпал –  
рано еще подводить какие-то 
итоги. Техника работает на Ле-
нина: я видела, как в течение 
дня несколько раз по улице про-
ехал грейдер. У нас во дворе 
на Российской тоже побывала 
техника. Возле машин, конечно, 
остались небольшие кучи снега. 
Но чтобы убрать их, сначала 
хозяевам нужно переставить 
свои автомобили.

Людмила:
– У нас на Нефтяников хорошо 
очищен тротуар – дворники с 
раннего утра начали работать. 
Я сейчас была у подруги – на 
Пионерской, так там по проез-
жей части с коляской не пройти. 
Спасибо, прохожие мужчины 
помогли добраться до тротуара 
на Ленина. Это уже централь-
ная улица, там всегда хорошо 
чистят.

Юрий Сергеевич:
– У меня ноги болят. Поэтому 
мне сложно перешагивать че-
рез кучи снега, которые остают-
ся с двух сторон после грейде-
ров. Неужели нельзя их немного 
зачистить? А во время голо-
леда песок на тротуарах раз-
бросан кое-как: где-то его вед- 
рами высыпают, а где-то песка 
совсем нет – страшно ходить.

Куда звонить?

По вопросам очистки снега  
на внутриквартальных проездах (ИП Матевосян): 8-922-098-21-24; 
на улично-дорожной сети (ИП Асоян): 8-922-459-08-89. 
Заявки принимают и в МКУ «УКЗ»: 8 (34938) 55-4-29.

Капремонт домов завершён
 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media 

Капитальный ремонт многоквартирных домов 
в Муравленко завершился. На этой неделе 
специальная комиссия, в состав которой вошли 
представители НО «Фонд капитального ремонта 
многоквартирных домов ЯНАО», окружного 
департамента госжилнадзора, Управления 
коммунального заказа, управляющей компании 
и подрядной организации, оценила качество 
ремонтных работ на двух последних домах – на 
улице Ленина, 107 и 115 – и дала положительную 
оценку. 

В этих домах подрядная ор-
ганизация «ЛенАр» провела 
целый комплекс работ: заме-
нили инженерные сети, отре-
монтировали крыши, фасады, 
а в 115-м доме еще и устано-
вили новые входные группы. 

Ход капитального ремонта 
регулярно контролировали 
специалисты Управления ком-
мунального заказа и Фонда жи-
лищного строительства. При-
чем за каждым видом работ 
следил отдельный специалист.

Но в указанные сроки под-
рядчики не уложились: часть 
выполненных работ им при-
шлось переделывать. Еще в 
конце сентября подрядчики 
ремонтировали фасад и меня-
ли сети тепловодоснабжения. 
Но на качестве работ это не 
сказалось, отметили предста-
вители комиссии во время 
приемки дома.

– У нас пока нет особых за-
мечаний, – говорит начальник 
ноябрьского отдела департа-
мента госжилнадзора Светла-
на Чмиль. – Во время осмотра 
мы больше ориентируемся 
на устранение замечаний со 
стороны управляющей ком-
пании, специалисты которой 
знают и обслуживают букваль-
но каждый квадратный метр 
многоквартирного дома.

Качеством капитального 
ремонта остались довольны 

и жильцы многоквартирных 
домов. 

– У нас в подъезде раньше 
стоял неприятный запах. На-
верное, забивалась канализа-
ция, – говорит житель дома 
№ 115 на улице Ленина Пётр 
Ковальчук. – Сейчас я этого 
запаха не чувствую. В общем 

и целом ремонт мне нравится. 
Теперь его необходимо прове-
сти и в подъездах.

Косметический ремонт в 
подъездах проводит управля-
ющая компания, представи-
тели которой отметили, что в 
этих домах его планируется 
сделать до конца года.

 ] Во время снегопада в городе работает больше 20 единиц техники /
ФОТО НА ПОЛОСЕ ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ
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#качествожизни

#профилактика

 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media

На сегодняшний день в Муравленко на учете  
у онколога состоит около 500 человек. Ежегодно 
эта цифра увеличивается. Если в прошлые 
годы количество вновь выявленных случаев 
новообразований варьировалось в районе 50,  
то в этом достигло уже почти 60. И самое 
печальное – это не просто статистика. 

За этими цифрами – челове-
ческие жизни. Наших друзей, 
соседей, близких, родных. В 
какой-то миг жизнь многих 
людей «зависает» над пропа-
стью страшного заболевания, 
до сих пор не изученного до 
конца ни в одной стране мира. 
Хотя первые упоминания об 
онкологии были еще в еги-
петских папирусах за 3000 лет 
до нашей эры. И, как мы зна-
ем из открытых источников, 
в схватку с раком вступают 
представители самых разных 
социальных слоев общества. 
Болезнь не щадит ни детей, ни 
взрослых, с ней борются люди 
с самым различным уровнем 
достатка. На протяжении уже 
длительного периода онколо-
гия остается одной из главных 
причин смертности. Вместе 
с тем во многих случаях рак 
сегодня успешно лечится. 
Если, конечно, его вовремя 
обнаружить. «За 8 месяцев в 
нашем городе было выявлено 
58 случаев новообразований, –  
рассказывает заведующая от-
делением медицинской про-
филактики Елена Климович.– 
И из них два – во время про-
хождения диспансеризации. 
К счастью, на начальных ста-
диях. У одной женщины – рак 
органов малого таза, у другой –  
молочной железы».

Кстати, сейчас пройти дис-
пансеризацию можно в любой 
субботний день или в будни 
в вечернее время. Для этого 

необходимо просто прийти 
во взрослую поликлинику. На 
самом деле диспансеризация – 
это тот же профосмотр, только 
более углубленный, с большим 
количеством обследований. 
Женщинам необходимо обяза-
тельно пройти маммографию 
и сдать онкоцитологический 
анализ у акушера-гинеколога. 
Мужчинам – анализы крови 
на простатический специ-
фический антиген и кала на 
скрытую кровь. Также любой 
желающий может сдать кровь 
на онкомаркеры по направле-
нию врача. Надо сказать, что 
сегодня в городской больни-
це все участковые терапевты 
прошли обучение по онкона-
стороженности. Сейчас они, 
составив анамнез, уже видят, 
кого из пациентов необходимо 
отправить на глубокое обсле-
дование. 

Борьба с онкологическими 
заболеваниями – одна из при-
оритетных целей нацпроекта 
«Здравоохранение». По всей 
стране открываются ультрасо-
временные центры. На Ямале 
такие есть уже в Новом Урен-
гое, Ноябрьске и Салехарде. 
Географически они расположе-
ны так, что охватывают все ча-
сти округа. Основная задача –  
выявление и диагностика зло-
качественных новообразова-
ний. «Еще несколько лет назад 
пациентов для прохождения 
химиотерапии приходилось 
отправлять в Тюмень, – гово-

рит Максим Пасечников, он-
колог городской больницы. –  
Сейчас этот вид лечения ока-
зывают в Ноябрьске. Также нет 
проблем с поставкой лекарств 
на бесплатной основе. Созда-
ны условия для паллиативной 
помощи. К сожалению,  в на-
шем городе нет возможности 
проведения радиолучевой 
диагностики. Но для этого мы 
предлагаем муравленковцам 
услуги медучреждений Тюме-
ни, Екатеринбурга, Уфы или 
Балашихи. Лечение там про-
ходят по полису обязательного 
медицинского страхования».

За последние два года повы-
силась выявляемость онкоза-
болеваний на ранних стадиях. 
Это, как известно, напрямую 
влияет на эффективность 
лечения и выздоровления. 
«Конечно же, мы боремся и с 
четвертой стадией рака, – го-

ворит Максим Валерьевич. –  
И сегодня на учете состоят 
14 таких пациентов, период 
лечения которых составляет 
более пяти лет. Если болезнь 
не прогрессирует, мы пере-
водим человека в разряд здо-
ровых пациентов. При этом 
на учете у онколога он будет 
состоять пожизненно и регу-
лярно проходить необходимые 
обследования. Всё потому, что 
всегда существует риск, что 
онкологическое заболевание 
может возобновиться». 

К основным факторам 
риска медики по-прежнему 
относят вредные привычки: 
злоупотребление табаком и 
алкоголем, а также нездоро-
вое питание и отсутствие фи-
зической активности. Кроме 
того, есть профессиональная 
и генетическая предрасполо-
женность. «Рак никогда не по-

является на здоровой ткани, –  
говорит онколог. – К онколо-
гии приводят хронические 
заболевания, к примеру, язва 
желудка, эрозия шейки мат-
ки, полипы. Также некоторые 
виды рака могут вызывать 
солнечные лучи. Особенно 
необходимо ограничить на-
хождение под палящим солн-
цем людям с белой кожей и 
светлыми волосами. Конечно, 
мы не можем утверждать, что 
все люди этой категории не-
пременно должны подверг-
нуться заболеванию или что 
все новообразования обяза-
тельно перейдут в разряд зло-
качественных. Необходимо 
следить за своим здоровьем, 
своевременно обращаться к 
врачам, проходить диспан-
серизацию и совместными 
усилиями улучшать качество 
жизни». 

РАСПОЗНАТЬ БОЛЕЗНЬ ВОВРЕМЯ 
помогает ранняя диагностика новообразований

 zОльга Чёрная, chernaya.od@muravlenko.media 

В Муравленко продолжается бесплатная 
вакцинация от гриппа. Этой возможностью уже 
воспользовались больше 8,5 тысячи жителей 
города. Медработники отмечают, что сейчас 
самое время поставить прививку и защитить 
себя от простудных заболеваний.  

Почти половина привитых 
жителей – это дети. В груп-
пе риска также пенсионеры, 
люди с хроническими заболе-
ваниями, больные диабетом. 
Врач-эпидемиолог Муравлен-
ковской городской больницы 
Наталья Андросова расска-
зывает: «Прививку от гриппа 
поставили уже несколько де-

сятков беременных женщин, 
которые тоже входят в группу 
риска, так как велика веро-
ятность осложнений». Врачи 
утверждают, при ослаблен-
ном организме грипп может 
спровоцировать обострение 
хронических заболеваний и 
даже привести к летальному 
исходу. Пока на Ямале случаев 

гриппа не зарегистрировано, 
и сейчас самое время сделать 
прививку – до подъема забо-
леваемости. На сегодняшний 
день, по данным Роспотреб-
надзора, в Муравленко эпид-
порог не превышен, как и в 
целом по округу.  

Поставить прививку можно 
как самостоятельно, обратив-
шись в доврачебный кабинет, 
где фельдшер проверит само-
чувствие и даст разрешение на 
прививку, так и организован-
но, пригласив бригаду меди-
ков на работу. Все условия для 
поддержания температурного 
режима хранения вакцины, ее 
доставки и проведения вак-
цинации вне медицинского 
учреждения у больницы есть. 

Людмила Гоцкало, фельд-
шер доврачебного кабинета, 
рассказывает: «В настоящее 
время к нам приходит доста-
точно много людей, в течение 
дня по 20–40 человек. Это жи-
тели, которые действительно 
заботятся о своем здоровье». 

Сегодня в городской боль-
нице в наличии более 3,5 тыся-
чи доз вакцины для взрослых 
и почти столько же для детей –  
препарат «Совигрипп» оте-
чественного производства. 
После прививки врачи реко-
мендуют в течение двух дней 
не принимать горячую ванну, 
не растирать место укола. Не 
нужно бояться небольшого не-
домогания – это естественная 
реакция организма на введе-
ние вакцины. Как пояснила 
Зинара Давлетшина, медсе-
стра прививочного кабинета, 

в месте инъекции возможно 
легкое покраснение, припух-
лость, может незначительно 
подняться температура тела 
до 37,2 градусов. 

В прошлый эпидсезон грип-
пом заболели 26 муравленков-
цев. У 17 из них подтвердился 
свиной грипп типа H1N1, у 9 – 
гонконгский грипп типа H3N2. 
Никто из них не был привит.

Самое время привиться

 ] Борьба с онкологическими заболеваниями – одна из приоритетных целей нацпроекта  
«Здравоохранение» /  ФОТО НА ПОЛОСЕ ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ
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#МестоРождения1984

#твоилюди,север

 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media

Ковер, сотканный из озёр и соснового леса. 
Розовые поляны иван-чая. Пронзительное 
синее небо. Таким увидела Ямал через стекло 
иллюминатора Валентина Колесник в августе 
1988 года. Это было её первое свидание с 
Севером.  

Родилась и выросла Вален-
тина на Украине в большой и 
дружной семье. Цветущий те-
плый край, богатый на талан-
ты, щедрый и гостеприимный. 
Все близкие и родные люди на-
ходились рядом. Что еще чело-
веку нужно для счастья? Пред-
посылок уезжать из родного 
Подолья у Валентины не было. 
Всё складывалось как нельзя 
лучше. Замужество. Рождение 
сына. Окончание Винницко-
го педагогического училища. 
Жизнь поменяла комсомоль-
ская путевка, по которой от-
правился осваивать северные 
просторы муж Валентины. 

ВСТРЕЧА ПЕРВАЯ. 
КОРОТКАЯ

– На тот момент мне было 
двадцать три года, сыну – два. 
Сначала я поехала вслед за 
мужем одна, как говорится, 
на разведку, – рассказывает 
Валентина Васильевна. – Уже 
на трапе самолета я почувство-
вала удивительную летнюю 
прохладу. Очаровывало всё 
вокруг. Воздух. Отсутствие ав-
тобусов. Очень длинная дорога 
до поселка в «вахтовке». Мель-
кающие за окном пушистые 
лиственницы и вечнозеленые 
сосны. Песчаные дюны. Ковры 
из ягеля. Озера, реки, ручейки.

На улицах зарождающегося 
города было безлюдно. Окна 
новостроек и непрекращаю-
щаяся работа сваебоев вызы-
вали у молодой женщины чув-
ство сопричастности к чему-то 
очень важному. Большому и 
общему. 

В новый детский сад «Бура-
тино» требовались воспита-
тели. Пошла не раздумывая. 
Правда, поработала там Ва-
лентина Колесник недолго. 
Уехала домой за сыном. Но об-
стоятельства сложились так, 
что задержаться там пришлось 
дольше, чем планировала. 

ВСТРЕЧА ВТОРАЯ. 
ДЛИНОЮ В ТРИДЦАТЬ 
ЛЕТ

– В апреле 1989 года состо-
ялось мое возвращение на 
Север, можно сказать, оконча-
тельное, – вспоминает Вален-
тина Васильевна. – Улетали из 
теплой, благоухающей рас-
пустившимися первоцветами 
южной весны, а окунулись в 
больше похожую на зиму вес-
ну северную, с сугробами, по-
рывистыми вьюгами. К тому 
времени супруг получил в но-
вой «кадээмке» квартиру. Она 
была очень светлой, теплой. В 
ней мы прожили пятнадцать 
последующих лет, лучших лет 
в нашей жизни.

На смену пульсирующей пе-
рестройке пришли лихие 90-е. 
Казалось, муравленковцев 
трудности только раззадори-
вали. Активно продолжалось 
строительство жилых домов 
и объектов соцкультбыта. В 
1989 распахнул свои двери для 
маленьких северян новень-
кий детский сад «Оленёнок», 
в котором продолжила педа-
гогическую деятельность Ва-
лентина Васильевна. Коллек-
тив с энтузиазмом занимался 
обустройством групп. «Это 
сейчас раздолье с материа-
лом, – говорит наша героиня. –  
Всё можно выписать, купить. 
Причем новое, ультрасовре-
менное. А тогда мы всё изго-
тавливали вручную. Выреза-
ли, клеили, рисовали. Делали 
сами наглядный и раздаточ-
ный материал для занятий и 
игр с детьми. Также своими 
силами украшали группы и 
музыкальный зал к праздни-
кам. И нам это нравилось».

ЖЕНСКАЯ ДРУЖБА
На работу Валентина Ко-

лесник ходила мимо много-
численных стройплощадок. 
Но одна из них не давала ее 
сердцу покоя. В нынешнем 
микрорайоне Лазурном возво-
дили детский сад «Дельфин». 
«Как близко к дому, вот бы 
здесь работать!» – мечтала Ва-
лентина. И мечта ее сбылась. 
В 1990 году она стала частью 
замечательного коллектива, 
в котором проработала пят-
надцать лет.

«Пришла устраиваться, ис-
кала заведующую, – с улыб-
кой вспоминает Валентина 
Васильевна. – Сад только сда-
ли. Вовсю шла уборка стро-
ительного мусора, разгрузка 
новой мебели. Возле одного 
из подъездов стояла маши-
на – привезли постельные 
принадлежности в мешках. 
Естественно, женщины носи-
ли это всё на своих плечах. 
Не жалуясь. Много шутили. 
Спешили, хотели успеть всё 
сделать. Мне подсказали: «Вон, 
видите, в черном рабочем ха-
лате с засученными рукавами 
разгружает белье – это и есть 
заведующая». Так я познако-
милась с Валентиной Георги-
евной Сухаревой».

Валентина Колесник при-
везла с Украины вышитые 
рушники и другие характер-
ные национальные предме-
ты быта. Группу «Журавли-
ки» оформили в украинском 
стиле. На стенах «ожили» 
одноименные птицы, нари-
сованные руками воспита-
телей. «Сами устанавливали 

шкафчики, вырезали буквы 
для маркировки, – рассказы-
вает Валентина Васильевна. –  
Очень любили свою группу. 
С моей напарницей и нашей 
помощницей – няней, мы 
проработали вместе почти 
пятнадцать лет. Все уже по 
разным городам разъехались, 
но по-прежнему очень друж-
ны остались. Мне повезло с 
коллективом. Люди, которые 
встретились тогда, в моей 
жизни до сих пор: Лена Му-
сина, Таня Чура, Люба Шкод-
ских, Таня Тихая, Лена и Юля 
Базамские. Нашей дружбе  – 
тридцать лет. Думаю, что ис-
кренность того времени мы 
храним и сейчас».

СОСТОЯЛАСЬ  
В ПРОФЕССИИ

Кстати, название  детско-
му саду придумывали тоже 
сами, и предложенное  Вален-
тиной Васильевной название 
«Дельфин» пришлось по душе 
всем. Идею поддержали на 
всех уровнях. Еще один ин-
тересный факт: первый год 
в дошкольном учреждении 
существовала система ген-
дерного разделения детей. 
То есть группы формирова-
ли так: девочки отдельно от 
мальчиков. Был такой обра-
зовательный эксперимент. 
Но от него быстро отказа-
лись: наполняемость была 
разной. «В «Дельфине» я со-
стоялась как педагог, – гово-
рит Валентина Колесник. – 
Стремительно развивался дет-
ский  сад. Такое было дина-
мичное время. Компьютеры 
входили в нашу жизнь, новые 
технологии. И мы активно раз-
рабатывали инновационные 
программы, проекты. Внедря-
ли их. В 2000 году я прошла 
обучение и стала работать в 
кабинете интеллектуального 
развития дошкольников».

В «Теремке» Валентина Ва-
сильевна работает с 2006 года. 
Признается, что тогда повы-
шение по карьерной лестнице 

приняла без особой радости. 
Не хотелось расставаться с  
«дельфинятами» и родным 
коллективом. Первый год ноги 
сами несли ее на прежнее ме-
сто работы. На полпути вспо-
минала, что ей теперь не в эту 
сторону, разворачивалась и 
шла в другом направлении. 
«А сейчас я уже не представ-
ляю себя без «Теремка», – го-
ворит Валентина Васильевна. –  
Наступающий 2020 год для 
нашего детского сада  – юби-
лейный, в марте исполнит-
ся 30 лет. Сколько приятных 
изменений произошло за это 
время, как он преобразился, 
каким красивым стал. Душа 
радуется за работников, а глав-
ное, за наших воспитанников. 
Созданы комфортные условия 
для развития детей. Всё на уль-
трасовременном уровне. И с 
каждым годом качество до-
школьного образования только 
улучшается». 

ПРИТЯЖЕНИЕ СЕВЕРА
Вопрос о переезде в теплые 

края Валентину Васильевну 
немного удивил. Кажется, она 

даже не задумывалась об этом. 
Здесь вырос ее сын Виктор. 
Отучился в школе. Отслужил 
в армии. Окончил Уральскую 
юридическую академию и 
вернулся в город. Живет и ра-
ботает здесь. «Он относится 
к тем, кого не вдохновляют 
мегаполисы, влюблен в наш 
город, как и я, – рассказыва-
ет Валентина Васильевна. – 
Иначе как это расценивать, 
если под конец отпуска ты уже 
рвешься с теплого края на Се-
вер, как перелетная птица. 
Сердце учащенно начинает 
биться при воспоминании о 
нем. Мой сын с большой тепло-
той вспоминает свое детство, 
которое прошло здесь. Все свои 
надежды мы связываем только 
с Севером. Муравленко стал 
таким ярким, современным, 
комфортным, благоустроен-
ным. Качество жизни в нашем 
городе изменилось в лучшую 
сторону: образование, куль-
тура, медицина, спорт – всё 
стремительно развивается. 
Молодежь возвращается и на-
ходит здесь себя. Муравленко –  
это наш город». 

ВЛЮБИЛАСЬ В ГОРОД МУРАВЛЕНКО
Валентина Колесник ценит каждый прожитый день 

 ] Валентина Васильевна воспитала не одно поколение маленьких северян

 ] Север очаровал и пленил Валентину Колесник / ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО  

АРХИВА ВАЛЕНТИНЫ КОЛЕСНИК
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По темному коридору госпиталя шла медсестра. 
Комбат отправил ее в палату проверить 
состояние молоденького черноглазого сержанта. 
Тот уже 12 дней только лежал – не ел, не пил, 
лишь иногда чуть слышно сопел. Наверняка 
уже перестал дышать, значит, надо похоронить 
парня и сообщить об этом матери. Медсестра 
открыла дверь палаты и закричала – парнишка 
сидел.

– Спустя годы отец расска-
зывал, что в это время он ви-
дел сон, будто за ним гонится 
целая толпа людей, – рассказы-
вает сын ветерана Али Алиева 
Октай. – Он прибежал к реке, 
толпа его уже почти догнала. 
И тут появился пророк на коне, 
поднял отца, перенес его через 
реку и сказал: «Не бойся, сы-
нок. Твои враги скоро утонут». 
Тут вода в реке внезапно под-
нялась и унесла толпу людей 
на дно. Пророк оставил отца 
около кустарника и исчез. И 
тут папа проснулся.

ДОМОЙ – НА КОСТЫЛЯХ
Юный Али был весь мок-

рый. На крики медсестры при-
бежали врачи с комбатом и 
велели сменить ему одежду. А 
молодой человек показывал на 
губы – просил пить и кушать. 
Он был худой, кожа да кости, и 

еще очень слаб. Через два дня 
Али смог встать на ноги – пока 
не без посторонней помощи, 
но это означало, что сержант 
пошел на поправку.

Это случилось в Кёнигсбер-
ге в 1944 году. Затем до конца 
Великой Отечественной войны 
юный Али лежал в госпитале 
в литовском Вильнюсе, там 
же встретил День Победы. Уже 
после войны его лечили в Мо-
скве, домой он прибыл лишь 
в конце ноября 1945 года –  
на костылях.

– На теле отца не было жи-
вого места: на войне он по-
лучил множество ранений, 
потерял один глаз, а еще до 
конца своей жизни вынужден 
был ходить с протезом, имити-
рующим пятку, – рассказывает 
Октай Алиев.

У Али непростая судьба. Он 
был младшим сыном зажиточ-
ного человека. Семья прожива-
ла в селе Пенсар Астаринского 
района Азербайджана. Но в 
30-е годы Алиевых раскула-
чили, глава семейства был вы-
нужден бежать на территорию 
Ирана и там впоследствии 
умер. Двух старших сыновей, 
оставшихся дома, посадили в 
тюрьму за кражу колхозного 
зерна – те хотели накормить 
мать. Третьего сына – Марофа –  
забрали на войну с финнами 

в 1938 году. Потом он участво-
вал в Великой Отечественной 
и советско-японской войнах. 
Дома в это время оставался 
младший – Али. Но на войну 
в 1943-м ушел и он, ему тогда 
было 17 лет. После учебы в бе-
лорусском Могилёве Али слу-
жил адъютантом командира 
и оттуда отправился воевать 
в Кёнигсберг. 

В ОБХОД СМЕРТИ
– У отца очень много на-

град, среди них три ордена 
Красной Звезды, – рассказыва-
ет сын ветерана. – Первый он 
получил еще до Кёнигсберга, 
но мне мало что известно об 
этой награде. А вот историю 
другого подвига я хорошо за-
помнил... Лето. Жара. Рота, в 
которой служил отец, при-
ближалась к колодцу. Все хо-
тели пить. Но тут немцы от-
крыли по ним огонь. Человек 
20 подстрелили – к колодцу 
на открытой местности так 
никто и не смог подойти. 
Где-то сидели три немецких 
снайпера, а где именно – 
красноармейцам выяснить 
не удалось. Подошла оче-
редь Али. Шустрый адъю-
тант решил обойти врагов –  
выросший в горах юноша 
хорошо ориентировался на 
местности. Пытаясь целиться 
в него, снайперы снова откры-
ли огонь, чем и выдали себя. 
Но по ним уже начали стре-
лять наши солдаты. Целились 
вслепую, но попали – скоро 
ответный огонь немцев пре-

кратился. За этот подвиг отцу 
дали орден Красной Звезды. 

После войны Али вернул-
ся домой инвалидом первой 
группы, работал в колхозе: зоо-
техником, землемером. Вместе 
с супругой Хафисой Сейфолла 
кызы они вырастили 10 детей. 
Все сыновья получили высшее 
образование.

– Отец был очень строгим, и 
мы его побаивались. Но физи-
чески он нас никогда не нака-
зывал. Провинились – давал ка-
кое-нибудь задание по дому, –  
вспоминает Октай Алиев свое 
детство. – И учителям гово-
рил, что жалеть нас не надо и 
даже советовал быть с нами 
построже. Сам был инвалидом, 
а нас на ноги поставил. В одно 
время он заведовал сельской 
столовой. Я был еще ребенком 
и часто проводил время у отца 
на работе. Там и научился не-
которым кулинарным хитро-
стям, которые использую до 
сих пор. Семью нашу знают и 
уважают на родине, и это во 
многом благодаря отцу – целе-
устремленному герою Великой 
Отечественной войны. 

БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК

Отец был очень строгим, и мы его 
побаивались. Но физически он нас никогда не 
наказывал. Провинились – давал какое-нибудь 
задание по дому. 

“

#памятьжива

ПОДВИГ АДЪЮТАНТА
Юный Али Алиев смог перехитрить немецких снайперов

фотофакт

В семье Октая Алиева есть еще один герой – двоюродный брат его отца Мирза Джабиев, которому 
присвоено звание Героя Советского Союза. Как и Али Алиев, он участвовал в боях за освобождение 
Кёнигсберга, но воевал в другой роте. На родине солдата – в городе Астаре – установлен бюст героя, а в 
Калининграде его имя увековечено на мемориале Героям штурма Кёнигсберга и на памятной стеле на 
территории форта № 5. 
Он был командиром стрелкового взвода 235-й стрелковой дивизии. 6 апреля 1945 года под прикрытием 
огня советской артиллерии взвод лейтенанта Джабиева преодолел канал и подобрался к форту № 5.  
Бойцы Джабиева разминировали подходы, взрывчаткой подорвали стену и ворвались в форт. 
Ожесточенный бой длился больше суток. К вечеру 8 апреля лейтенант Джабиев лично поднял над 
главной башней Красное знамя. Был ранен, но остался в строю и принял на себя командование ротой.  
Потом на улицах Кёнигсберга взвод Джабиева штурмовал здание за зданием и захватил большое 
количество боевой техники. Лейтенант лично уничтожил 8 гитлеровцев и 13 взял в плен.       

 ] Али Алиев (слева) с сослуживцем. 1943 год / ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ОКТАЯ АЛИЕВА

В боях за Кёнигсберг

 ] Бюст Мирзы Джабиева в Астаре                                ] Стела в Калининграде,  
где увековечено имя героя
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Сотрудники ОМВД России по г. Муравленко 
10 ноября отметят свой профессиональный 
праздник. Многие из них в этот день на 
своем боевом посту будут следить за 
правопорядком и соблюдением закона. 
Об основных итогах деятельности и 
криминогенной ситуации в городе 
нам рассказал начальник Отделения 
подполковник полиции Нил Хвесько. 

– Нил Викторович, какие 
показатели в оперативно-
служебной деятельности 
имеются на сегодняшний 
день?

– По итогам девяти ме-
сяцев в Муравленко значи-
тельно снизилось количе-
ство зарегистрированных 
преступлений – их 229, 
что на 73 меньше, чем за 
аналогичный период про-
шлого года. Вместе с тем 
наблюдается рост тяжких 
и особо тяжких преступле-
ний. Возросло количество 
имущественных краж. Во 
многом этому способству-
ет безответственное отно-
шение горожан к личному 
имуществу. 

По показателям, до-
стигнутым нами в этом 
году, Отделение получило 
удовлетворительную оцен-
ку и заняло восьмое место 
в рейтинговой таблице 
среди отделов МВД России 
по Ямалу. Подразделения 
участковых уполномочен-
ных, уголовного розыска, 
по борьбе с незаконным 
оборотом наркотиков, па-
трульно-постовая служба, 
ОГИБДД по результатам 
деятельности находятся 
на уровне средних показа-
телей по округу.

– Какова ситуация с пре-
ступлениями, совершае-
мыми на улицах города 
и в общественных местах?

– Их количество также 
снизилось. Но они есть, 
и чаще всего такие пре-
ступления совершаются 
в общественных местах –  
там, где проходят различ-
ные мероприятия. Много 
как административных 
правонарушений и мел-
ких хищений, так и бо-
лее крупных, за которые 
предусмотрена уголовная 
ответственность. В целом 
же какого-то конкретного 
очага преступлений в го-
роде сейчас нет. За девять 
месяцев у нас зарегистри-
ровано 38 преступлений, 
совершенных на улицах 
города, и 66 – в обществен-
ных местах. И большинство 
из них – результат неправо-
мерных действий граждан, 
находящихся в состоянии 
алкогольного опьянения, 

или в отношении таких 
граждан. 

– Вызывает беспокойство 
подростковая преступ-
ность?

– С начала года произо-
шло всего два преступле-
ния, совершенных несо-
вершеннолетними, – теми, 
кто не состоял до этого на 
учете. Такого результата 
удалось добиться благо-
даря активной деятельно-
сти всех надзорных служб. 
Усилиями сотрудников 
подразделения по делам 
несовершеннолетних, КДН, 
участковых уполномочен-
ных налажена качествен-
ная и эффективная про-
филактическая работа с 
подростками. Важно, что у 
нас отсутствуют серийные 
преступления, которые со-
вершают те, кто состоит 
на учете. С подростками 
проводятся беседы, они на 
постоянном контроле и со 
временем осознают, что 
совершение противоправ-
ных действий ни к чему 
хорошему не приведет.

– Если говорить о пре-
ступлениях на бытовой 
почве, что служит в боль-
шинстве причиной? 

– Главную роль здесь 
играет употребление ал-
коголя. Количество  таких 
преступлений растет. У нас 
зафиксировано шесть слу-
чаев причинения тяжко-
го вреда здоровью, из них 
три произошло именно на 
бытовой почве. За девять 
месяцев прошлого года 
было всего одно подобное 
преступление. Выросло ко-
личество побоев. Все пре-
ступления совершались на 
почве пьянства. Мы про-
водим профилактическую 
работу, совершаем поквар-
тирные обходы, но пробле-
ма еще остается. 

– Преступления, связан-
ные с незаконным оборо-
том наркотиков, соверша-
ются в Муравленко?

– У нас наблюдается 
снижение количества та-
ких преступлений. Но это 
не говорит о том, что ситуа-
ция с наркотиками в целом 

улучшилась. Эта ниша, к 
сожалению, заполняется. 
Тем не менее сотрудники 
подразделения по надзору 
за незаконным оборотом 
наркотических веществ 
ведут постоянную, резуль-
тативную работу по выяв-
лению и изобличению тех, 
кто употребляет или неза-
конно сбывает наркотиче-
ские вещества. В прошлом 
году, например, была пре-
сечена деятельность орга-
низованной преступной 
группы. Материалы дела 
уже направлены в суд. В 
большинстве своем жите-
ли везут наркотические ве-
щества из других городов. 
В Муравленко места прода-
жи наркотических средств 
были полностью локали-
зованы. В этой ситуации 
мы призываем к помощи 
граждан. Если кто-либо 
обладает информацией 
об употреблении или рас-
пространении наркотиков, 
мы просим сообщать нам 
по телефону доверия, где 
принимают и анонимные 
звонки. 

– Острая  проблема наше-
го времени – интернет-
мошенничества, звонки 
на телефоны жителей от 
лжебанкиров и прочее 
сыплются как из рога изо-
билия. Очевидно, что си-
туация с каждым годом 
только усугубляется. 

– Действительно, за 
пять лет количество слу-

чаев мошенничества уве-
личилось. В 2015 году их 
было 22, а в этом – уже 42. 
Несмотря на все преду-
преждения, постоянные 
сообщения в СМИ, соци-
альных сетях, выступле-
ния наших сотрудников 
в коллективах, люди про-
должают попадаться на 
уловки мошенников. Они 
добровольно отдают им 
свои деньги, а потом об-
ращаются к нам в отдел. 
Конечно, мы работаем с 
такими заявлениями, но 
процесс раскрытия по-
добных преступлений 
очень долгий. Поэтому их 
легче предупредить, чем 
раскрыть. Бдительность 
должны проявлять прежде 
всего сами муравленков-
цы. И не спешить прини-
мать решения в вопросах, 
связанных с финансами.

– Ваши поздравления 
коллегам…

– Поздравляю сотруд-
ников Отделения, ветера-
нов ведомства с профес-
сиональным праздником! 
Благодарю всех за добро-
совестную службу, грамот-
ный подход к организации 
деятельности подразделе-
ния. Отдельная призна-
тельность ветеранам, ко-
торые до сих пор находятся 
в строю и передают опыт 
молодым сотрудникам. 
Всем желаю крепкого здо-
ровья и профессиональных 
достижений!

Дорогие товарищи!

Поздравляю личный состав и ветеранов 
ямальской полиции с профессиональ-
ным праздником – Днем сотрудника 
органов внутренних дел Российской 
Федерации!
Обеспечивая законность и правопо-
рядок на Ямале, вы работаете четко 
и эффективно, в интересах земляков 
достойно служите Отечеству. Залог 
успешной службы – накопленный опыт, 
преданность долгу и, конечно,  доверие 
наших граждан. Благодарю всех вас за 
результативную работу.
Уверен, ямальская полиция будет рабо-
тать на опережение, наращивать усилия 
в борьбе с коррупцией, жестко противо-
действовать экстремизму, организо-
ванной преступности, наркобизнесу, 
совершенствовать меры безопасности 
региона в целом. Мы и в дальнейшем 
будем улучшать материально-техниче-
скую базу правоохранительных органов 
для несения службы на Крайнем Севере, 
обеспечивать сотрудников современны-
ми техническими возможностями для 
оперативного и качественного решения 
поставленных задач.
Желаю вам здоровья, благополучия в 
семьях, успехов в службе!

Губернатор ЯНАО
Дмитрий АРТЮХОВ

***
Менялись структуры, названия ведомств, 
но неизменным остается главное: со-
трудники органов внутренних дел Рос-
сийской Федерации стоят на страже 
законности и правопорядка, оберегают 
жизнь и покой граждан, защищают ин-
тересы общества и государства.
Служба в рядах полиции заслуживает 
почета и уважения. Борьба с преступ-
ностью – дело смелых, решительных 
и самоотверженных людей. Сегодня 
сотрудники полиции продолжают пока-
зывать активную жизненную позицию, 
преданность стране, народу и служеб-
ному долгу. 
Слова признательности и благодарности 
адресую ветеранам и сотрудникам, вы-
полняющим профессиональный долг по 
поддержанию мира и стабильности на 
территориях локальных конфликтов.
Примите искренние поздравления и 
пожелания крепкого здоровья, счастья, 
стойкости духа и высоких достижений 
на благо Отечества!

Глава города 
Александр ПОДОРОГА

***
В этот день мы чествуем мужественных 
и смелых людей, тех, кому доверено обе-
регать жизнь и покой граждан, интересы 
государства. Именно к вам обращаются 
за помощью, у вас ищут поддержки и за-
щиты в самых сложных ситуациях.
Борьба с преступностью, обеспечение 
правопорядка и законности – это все-
го лишь одна сторона опасной, ответ-
ственной службы сотрудников органов 
внутренних дел.
Немало сил и времени отдаете профи-
лактической работе по предупреждению 
противозаконных и противоправных 
действий.
В этот день особую признательность и 
благодарность выражаем ветеранам, 
чьи личные качества и бесценный опыт 
всегда востребованы и позволяют вос-
питывать новое поколение профессио-
налов.
Желаю вам крепкого здоровья, бодрости 
духа, уверенности в завтрашнем дне! 
Терпения, здоровья и благополучия вам 
и вашим семьям!

Председатель Городской Думы
Александр ШАПОВАЛОВ                

#поздравляем!

НА СТРАЖЕ ЗАКОНА  
И В БУДНИ, И В ПРАЗДНИКИ 

 ] /ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ
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#подробности

ОБЩЕСТВО

СОЦИАЛЬНЫЙ КОНТРАКТ 
КАК МЕРА ПОДДЕРЖКИ 
Выплата актуальна для более 500 малоимущих семей

 zОльга Чёрная, chernaya.od@muravlenko.media

От трудных ситуаций в жизни никто 
не застрахован. И не всегда люди могут 
самостоятельно с ними справиться. Особенно 
те, кто относится к категории малоимущих. 
Выход есть – жители Муравленко, имеющие 
ограничения в доходах, получают положенные 
им по закону выплаты и компенсации. Кроме 
того, можно воспользоваться государственной 
поддержкой в виде социального контракта. 
Оформить его помогут в управлении 
социальной защиты населения или 
Многофункциональном центре. 

Такая мера поддержки ма-
лоимущим гражданам преду- 
смотрена законом «О госу-
дарственной социальной по-
мощи в ЯНАО». Социальный 
контракт – это соглашение, 
заключенное между семьей 
и управлением социальной 
защиты населения. Програм-
ма направлена на то, чтобы 
помочь семье выйти из про-
блемной ситуации. При этом 
органы социальной защиты 
предоставляют помощь в де-
нежной форме.

КОМУ ПОЛОЖЕНО?
Важно то, что при оформ-

лении социального контракта 
права семьи на другие виды 
социальной поддержки оста-
ются в силе. Например, если 
пенсионер получает ежеме-
сячные доплаты, но при этом 
кто-то из его семьи заключил 
социальный контракт, то все 
положенные ему выплаты 
сохраняются.

Социальный контракт за-
ключается на срок от трех ме-
сяцев до одного года. Делать 
это можно каждый год, пока 
не улучшится жизненная си-
туация. Помощь оказывается 
как ежемесячно, так и еди-
новременно, в зависимости 
от того, как получатель ею вос-
пользуется. Средства целевые 
и выделяются под конкрет-
ные мероприятия программы 
социальной адаптации – не-
отъемлемой части контракта.

Поводом для заключения 
социального контракта слу-
жат разные причины. Среди 
них – уход за ребенком в воз-
расте до трех лет одним из ро-
дителей, а также за членами 
семьи, имеющими ограни-
чения в состоянии здоровья. 
На поддержку могут рассчи-
тывать многодетные семьи, 
трудоспособные граждане, 
имеющие статус безработ-
ного и состоящие на учете в 

Центре занятости населения. 
А также работающие люди, 
если среднедушевой доход 
в их семье ниже величины 
прожиточного минимума, 
установленного в округе. В 
списке и те, кто проходит 
лечение более двух месяцев 
подряд, представители ко-
ренного населения, ведущие 
традиционный образ жизни. В 
случае, если человек работает, 
но не получает заработную 
плату свыше одного месяца, 
он может обратиться в УСЗН 
и заключить социальный кон-
тракт. В Муравленко в 2019 
году услугой воспользовались 
517 семей. Все они относятся к 
категории малоимущих.

НА САМОЕ 
НЕОБХОДИМОЕ

Многодетная мама Ирина 
Мазурова от дополнитель-
ной помощи решила не от-
казываться. «Социальный 
контракт я заключаю уже на 
протяжении нескольких лет. 
Средства идут на оплату дет-
ского сада, который посещает 
мой младший ребенок. Это 
примерно четверть от необ-
ходимой мне суммы», – рас-
сказывает женщина. Тем бо-
лее что при этом сохраняются 
другие льготы, которыми она 
может воспользоваться, –  
компенсация за проезд на 
общественном транспорте, 
за жилищно-коммунальные 
услуги, возврат 70 % затрат на 
оплату детского сада за тре-
тьего ребенка. 

Несколько лет подряд поль-
зуется выплатами по социаль-

ному контракту и Светлана 
Белова. Она воспитывает тро-
их детей. «Раньше социаль-
ный контракт оформлялся на 
полгода. После нужно было 
вновь предоставлять необхо-
димые документы, чтобы его 
продлить. Сейчас я это делаю 
раз в год, что намного проще. 
Кроме того, уже не придется 
собирать чеки для отчета по 
контракту – очень хорошее 
нововведение», – отметила 
Светлана Владимировна. 

Расчет выплаты, которую 
можно получить ежемесячно 
по социальному контракту, 
ведется на основании еже-
месячной суммы, определен-
ной законом на каждого члена 
семьи. Для разных категорий 
они свои. Например, если это 
малоимущая многодетная 
семья, то на родителей и де-
тей до 18 лет положено по 271 
рублю. Если же один из детей 
является студентом среднего 
профессионального или выс-
шего учебного заведения, то 
до 23 лет на него выплачива-
ется по 1 084 рубля в месяц. 

«Воспользоваться социаль-
ной помощью на основе со-
циального контракта могут и 
работающие граждане с огра-
ниченными возможностями 
здоровья. Сумма рассчиты-
вается с учетом двукратной 
величины прожиточного 
минимума для пенсионера. 
В 2019 году он составляет 13 
тысяч 425 рублей», – поясня-
ет заведующая сектором по 
работе с населением УСЗН 
Ирина Торопова. 

    #будьвкурсе

За полисом ОМС – 
в любое время

 zАнастасия Попова,  
popova.av@muravlenko.media

С 1 ноября в 
страховых 
компаниях наступил 
период тишины, 
который продлится 
до 31 декабря. В эти 
два месяца граждане 
не смогут сменить 
медицинского 
страховщика. А вот 
для всех остальных 
действий, связанных 
с заменой полисов 
ОМС, выдачей 
дубликатов, 
получением 
документа 
впервые – никаких 
ограничений нет. 

Полис обязательного меди-
цинского страхования выда-
ется абсолютно бесплатно, и 
получить его может каждый. На 
сегодняшний день существует 
несколько видов: пластиковые –  
это полисы нового образца, и 
в виде книжек – старого. Всё 
чаще горожане отдают пред-
почтение современной и бо-
лее удобной форме – пластику. 
Меняют документ по разным 
причинам: получив паспорт 
впервые или заменив его, при 
переезде. Олеся Куколь расска-
зывает: «Мы недавно перееха-
ли на новое место жительства, 
но свою страховую компанию 
«Заполярье» менять не стали, 
вот и вернулись сюда, чтобы 
передать данные и вновь за-
регистрироваться».
О смене документа или каких-
либо данных в нем необходимо 
сразу сообщить в медицинскую 
страховую компанию. Тогда спе-
циалисты внесут изменения в 
единую базу. Пластиковый по-
лис изготавливают в течение 30 
дней. На это время выдают вре-
менное свидетельство, которое 
предоставляет те же права, что 
и постоянный полис ОМС. Что-
бы получить страховку, нужно 
подойти в медицинскую страхо-
вую компанию с паспортом или 
свидетельством о рождении ре-
бенка, старым полисом, а также 
пенсионным свидетельством –  
СНИЛС. Алмас Файзуллин, ди-
ректор филиала медицинской 
страховой компании, поясняет: 
«Для того чтобы получать услу-
ги лечебно-профилактического 
учреждения и медпомощь, не-
обходимо прикрепиться еще 
к медицинской организации». 
Кроме того, теперь для владель-
цев полисов ОМС расширен 
перечень медицинских услуг. 
Его пополнили стоматологиче-
ские процедуры и операция по 
подрезанию уздечки языка у де-
тей. Врачи говорят, теперь она 
одна из самых востребованных. 
В прошлом году ее провели 25 
пациентам. Также для жителей, 
застрахованных в системе ОМС, 
расширен список лекарств для 
проведения химиотерапии. Всю 
исчерпывающую информацию 
можно получить у специали-
стов страховой медицинской 
организации. ] Оформить социальный контракт помогут в управлении социальной защиты населения или в Многофункциональном центре / ФОТО  

ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ
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#любимоеблюдо

ДЕЛО ВКУСА

КУЛИНАРНЫЙ ПОЕДИНОК
в Центре социального обслуживания населения

 zОльга Чёрная, chernaya.od@muravlenko.media

В Центре социального обслуживания 
населения часто проводят праздники. А их 
принято отмечать за красиво накрытым 
столом с разнообразными блюдами. На этот 
раз подопечные Центра – пожилые и люди с 
ограниченными возможностями здоровья – 
подали к праздничному столу более 20 блюд 
национальной кухни. 

К кулинарному поединку 
участники подготовились 
серьезно. Без сомнения, каж-
дый вложил в свое кулинарное 
творение любовь и частичку 
души, желая порадовать со-
бравшихся. 

Среди всего этого разно- 
образия – блинчики с икрой, 
которые приготовила Ната-
лья Попова. Она рассказала 
интересную версию происхож-
дения блинов: «Однажды хо-
зяйка поставила на ночь в печь 
кисель и забыла о нем, а он 
так запекся, что превратился 
в лепешку. Это и был первый 
блин. Не зря существует по-
говорка – первый блин всегда 
комом. На Руси блинами за-

дабривали духов, чтобы был 
хороший урожай». 

Национальное блюдо сразу 
нескольких тюркских народов –  
чак-чак – приготовила Галия 
Нигматуллина и тоже поведа-
ла легенду появления люби-
мой сладости. Однажды хан за-
думал женить своего сына. Он 
объявил, что выберет в жены 
ему ту, которая сделает не- 
обычное, простое в приго-
товлении, но вкусное блюдо. 
Многие девушки старались 
угодить султану. Одна же 
скромно стояла в стороне и 
не решалась подойти. Хан 
сам подошел к ней и спросил, 
что та приготовила. Девуш-
ка сказала, раскрыв ладони: 

«Чак-чак», – что означало «со-
всем мало». Но султан всё же 
попробовал, и ему очень по-
нравилось. Так он нашел жену 
своему сыну, а блюдо, которое 
получило название «Чак-чак», 
стали подавать к свадебному 
столу. «По традиции, когда 
жених приезжал за невестой 
в ее дом, она выходила к нему 
с самоваром и чак-чаком. Это 
олицетворение семейной 

жизни, когда муж с женой не-
разлучны, словно горошины 
в чак-чаке, жизнь их красивая 
и богатая, как золотой мед, а 
речи сладкие, как само угоще-
ние», – добавила Галия Нигма-
туллина.

Рина Ильясова порадовала 
всех участников кулинарного 
поединка еще одним блюдом 
татарской кухни. Кыстыбый, 
или как еще его называют – 

кузимяк, – одно из самых 
древних блюд у татар. Оно 
представляет собой сочень 
из пресного теста с начинкой 
из картофельного пюре или 
пшенной каши. «Рецепт кы-
стыбыя простой, но выпечка 
получается очень вкусной. Ее 
можно подавать как отдельное 
блюдо, так и в дополнение к 
другим», – рассказала Рина 
Ильясова.

Блинчики с икрой
Ингредиенты

Яйца – 2 шт.
Подсолнечное масло – 40 мл
Сахар – 60 г
Молоко – 1 л
Мука – 200-250 г
Икра – 200 г
Соль – по вкусу

Приготовление

Молоко налейте в глубо-
кую емкость, добавьте туда 
сахарный песок и вбейте яйца. 
Перемешайте. Добавьте муку, 
соль, немного подсолнечного 
масла. При этом муку насы-
пайте постепенно и непре-
рывно размешивайте, чтобы 
не было комочков. Тесто по 
консистенции должно быть 
жидким. Дайте ему постоять 
15 минут. Каждый блин вы-
пекайте на смазанной маслом 
хорошо разогретой сковороде. 
После того как остынут, свора-
чивайте пополам, кладите на-
чинку и скручивайте рулетом.

Приятного аппетита!

Ингредиенты

Для теста
Мука – 300 г
Молоко – 300 мл 
Яйцо – 1 шт.
Сливочное масло – 60 г
Сахар – 1 ч. л. 
Соль по вкусу

Для начинки
Картофель – 700 г
Лук – 1 шт.
Молоко – 150 мл
Сливочное масло – 50 г
Соль по вкусу

Сначала смешайте в ми-
ске молоко, яйцо, соль и са-
хар, а затем влейте туда рас-
топленное сливочное масло. 
Постепенно просеивая муку, 
замесите тесто. Когда оно пе-
рестанет прилипать к рукам, 
отложите его на 20 минут и 
накройте салфеткой.

В это время приготовьте 
начинку. Отварной картофель 
смешайте с молоком и мас-
лом. Приготовьте пюре, до-
бавив к нему обжаренный до 
золотистого цвета лук. Хорошо 
перемешайте.

Выложите тесто на присы-
панный мукой стол. Скатайте 
колбаски и нарежьте на тол-
стые ломтики. Каждый ломтик 
раскатайте в большую лепеш-
ку. Слегка обжарьте с обеих 
сторон на сухой сковороде и, 
снимая, сразу накрывайте ее 
влажным полотенцем. Затем 
на половинку лепешки вы-
ложите начинку, сверните ее 
пополам и смажьте растоп- 
ленным сливочным маслом. 
Обжарьте кыстыбый до появ-
ления золотистой корочки. 

Приготовление

Кыстыбый

Яйца соедините с 30 г саха-
ра. Именно он придает тесту 
при жарке теплый золотистый 
цвет. Масло растопите на водя-
ной бане и слегка остудите, до-
бавьте к яйцам. Перемешайте. 
Просеянную муку понемногу 
добавьте в тесто. Сначала – 500 г 
муки. Затем, если получилось 
недостаточно плотно, осталь-
ную. Замесите тесто, оно долж-
но быть мягким, но плотным, 
чтобы с ним было удобно рабо-
тать. Оставьте его на 15 минут. 

Затем тесто нужно размять в 
пласт толщиной 1 см. Нарезать 
на полосы шириной 1-1,5 см. 
Скатать жгутики диаметром 
примерно 0,5 см, нарезать их 
на кусочки длиной 3-4 см, фор-
мируя маленькие палочки. 

В казане, глубокой сковороде 
или кастрюле с толстым дном 
раскалите масло. Опустите па-
лочки в кипящий жир и жарь-
те, помешивая, до золотистого 
цвета примерно 2-3 минуты. 

Для приготовления ме-
довой карамели мед нужно 
влить в кастрюлю, добавить 
оставшийся сахар. На неболь-
шом огне довести смесь до 
кипения. Варить, помешивая, 
3-5 минут. Сахар должен рас-
твориться, а сама карамель 
слегка загустеть. Палочки 
переложить в противень или 
широкую форму и полить горя-
чей медовой смесью. Аккурат-
но, но тщательно перемешать 
и выложить на блюдо в виде 
пирамиды.

Ингредиенты

Мука – 500-600 г
Масло сливочное – 150 г
Сахар – 150 г

Чак-чак

Приготовление

Яйца – 5 шт.
Мед – 300 г
Жир для жарки 
(масло растительное) – 
300-400 г

 ] /ФОТО НА ПОЛОСЕ ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ
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#православныйкалендарь

МОЛИТВА, ВЕРА И ЕДИНСТВО
Муравленко посетил архиепископ Салехардский и Новоуренгойский Николай

 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media

Очередной визит архиепископа Салехардского 
и Новоуренгойского Николая в Муравленко 
предварил несколько православных 
календарных дат.

2 ноября в храме Преоб-
ражения Господня владыка 
возглавил Божественную ли-
тургию и панихиду в день Ди-
митриевской родительской 
субботы. В православном ка-
лендаре – это один из дней 
поминовения, когда принято 
вспоминать доблесть воинов, 
сложивших головы в Кули-
ковской битве. Также церковь 
молитвенно поминает всех 
умерших христиан. В храме 
служится особая, вселенская 
панихида. 

Служба в храме Преображе-
ния Господня длилась более 
двух часов. Прихожане по-
молились за своих близких, 
приняли святое причастие и 
получили благословение ар-
хиепископа. После молитвы он 
обратился к православным с 

духовным наставлением. При-
звал прощать своих обидчиков 
и даже молиться за них. «За 
благодетелей легко молиться, –  
сказал он. – Господь говорит, 
что надо молиться и за тех, 
кто нас обидел. Потому что ис-
пытания, которые случаются 
в жизни христианина, всегда 
являются ступенькой для его 
же духовного развития».

В этот день, советует архи- 
епископ, желательно отложить 
все домашние дела и посетить 
храм. Ведь известно, что со-
вместная молитва имеет осо-
бую силу. А еще в память об 
усопших принято помогать 
нуждающимся.

Не обошел стороной ар-
хиепископ и великий право-
славный праздник, который 
отмечается 4 ноября – День 

Казанской иконы Божьей ма-
тери. Он совпадает с государ-
ственным праздником – Днем 
народного единства. Священ-
нослужитель рассказал, что 
чудотворная икона не раз спа-
сала страну во время бедствий 
и войн. Так, 4 ноября 1612 года 
войска народного ополчения, 
собранные Кузьмой Мининым 
и князем Димитрием Пожар-
ским, неся перед собой Казан-
скую икону, выбили польских 
захватчиков из Китай-города, 
что положило конец Смутно-
му времени. С тех пор ико-
ну Казанской Божьей Матери 
церковь именует Заступни-
цей, ведь и сама Богородица 
считается покровительницей 
России и помогает как в делах 
государственных, так и в нуж-
дах отдельных людей.

«Совпадение православно-
го праздника с государствен-
ным неслучайно, – уверен ар-
хиепископ Николай. – Мы не 
должны забывать, что именно 
вера и единение людей помог-
ли выстоять России в трудные 
времена, сохранить себя как 
народ».  ] / ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

#ксведению
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недвижимость
продаётся

 f комната в общежитии, ул. Дружбы Народов, 76, или сдается на длительный срок. 
Телефон: 89220526379.

 f 1-комнатная квартира, 2 этаж, ремонт, мебель, ул. Ленина, 74.  
Телефон: 89224592593.

 f1-комнатная квартира в КПД, ул. Ленина, 96, 5 этаж. Цена 1 300 000 руб.  
Телефон: 89195521796.

 f1-комнатная квартира в КПД, ул. Нефтяников, 17. Телефоны: 89320999420, 89220635565.
 f1-комнатная квартира в КПД, район «Дебюта», 3 этаж, мебель, бытовая техника. Собственник. 

Телефон: 89924041665. 
 f1-комнатная квартира в КПД, ул. Ленина, 68, 5 этаж, без ремонта, недорого.  

Телефон: 89531327120.
 f1-комнатная квартира в КПД, ул. 70 лет Октября, 37, 2 этаж, прямо. Телефон: 89220687937.
 f 2-комнатная квартира в Кемеровской обл., г. Новокузнецк, 2/5 эт.,  

41,4 кв. м; капитальный гараж 67,2 кв. м с земельным участком 55 кв. м; дача, дом 
кирпичный, 160 кв. м, гараж, подвал, баня 40 кв. м; строительный вагончик, скважина 30 м, 
15 соток земли, крайний. Документы на строение и землю. Цена 115 тыс. долларов. 
Телефон: 89039850344. E-mail: mavat.kz@mail.ru.

 f 2-комнатная квартира в КПД, срочно, 48 кв. м, прямо, евроокна, мебель и бытовая 
техника б/у, санузел в кафеле. Рядом 2 садика и школа. Цена 1 400 000 руб. Собственник. 
Телефон: 89823425265.

 f 2-комнатная квартира в КПД, ул. Ленина, 56, 2 этаж. Цена 1 900 000 руб. Торг уместен. 
Мебель останется почти вся. Квартира угловая, теплая. Окна, балкон евро, дверь сейфовая. 
Телефон: 89124320124.

 f 2-комнатная квартира в КПД, ул. Ленина, 111, 5 этаж, налево. Телефоны: 89320999420, 
89220635565.

 f 2-комнатная квартира в КПД, ул. Нефтяников, 40. Цена 1 750 000 руб. Торг уместен. 
Телефон: 89222850200.

 f 2-комнатная квартира в КПД, ул. Губкина, 20. Телефон: 89222817652.
 f 2-комнатная квартира в КПД, ул. Ленина, 50-67. Цена 2 250 000 руб, 3 этаж, налево. Очень 

теплая, частично с мебелью, ремонт средний, кафель в ванной, туалете, на кухне, ламинат, 
окна пластиковые, балкон. Район хороший. Телефон: 89615551653.

 f 2-комнатная квартира в КПД, ул. 70 лет Октября, 30, 4 этаж, недорого.  
Телефон: 89320963169.

 f 2-комнатная квартира в КПД, ул. Ленина, 60, 3 этаж. Очень теплая, с ремонтом, мебелью, 
бытовой техникой. Кладовка внизу в подъезде. Телефоны: 89226003763, 89120729314.

 f 2-комнатная квартира в КПД, ул. Комсомольская, 1, 5 этаж, прямо, без евроремонта, 
собственник, срочно. Цена 1 500 000 руб. Телефон: 89634749848.

 f 2-комнатная квартира в КПД, в хорошем районе, в хорошем состоянии.  
Цена 1 800 000 руб. Торг уместен. Гараж, баня, ГСК «Монтажник-8», документы в порядке, 
собственник. Цена 650 000 руб. Телефон: 89129157510.

 f 2-комнатная квартира в КПД, ул. Ленина, 52, 5 этаж. Собственник. Телефон: 89220552574.
 f 2-комнатная квартира в КПД, ул. Нефтяников 89, 2 этаж, налево. Цена 2 150 000 руб. 

Телефон: 89320991944.
 f 2-комнатная квартира в п. Боровский Тюменской области. Телефон: 89504823986.
 f 2- и 3-комнатная квартиры в г. Ноябрьске, 7 микрорайон, собственник.  

Телефоны: 89124328920, 89222811638.
 f 3-комнатная квартира. Телефон: 89504823986.
 f 3-комнатная квартира в КПД, 3 этаж. Собственник один. Телефон: 89320529188.
 f 4-комнатная квартира, рядом детский сад, школа, частичный ремонт, дача у озера. 

Собственник. Цена договорная. Телефон: 89224657038.
 f 5-комнатная квартира в Кемеровской обл., г. Новокузнецк, 8/10 эт., 108/95/12 кв. м, галерея 

и две лоджии застекленные, тамбур; капитальный гараж 67,2 кв. м, с земельным участком  
55 кв. м; дача, дом кирпичный, 160 кв. м, гараж, подвал, баня 40 кв. м; строительный 
вагончик, скважина 30 м, 15 соток земли, крайний. Документы на строение и землю. Цена  
165 тыс. долларов. Телефон: 89039850344. E-mail: mavat.kz@mail.ru.

 f гараж, р-н школы № 5. Телефон: 89111768217.
 f два двухэтажных недостроенных гаража в ГК «Мотор» и гараж в ГК «Ямал».  

Телефоны: 89124328920, 89222811638.
 f гараж, р-н ГАИ, 6х6 м. Цена 380 000 руб. Торг уместен. Телефон: 89222850200.
 f гараж в ГК «Мотор», 6х4. Цена 215 тыс. руб. Телефон: 89822632364.

сдаётся

 f 1-комнатная квартира на длительный срок в КПД, ул. Ленина, 52. Телефон: 89220939601.
 f 1-комнатная квартира в деревянном исполнении, ул. Губкина, 18. Телефон: 89224531558.
 f 1-комнатная квартира, р-н Сбербанка. Телефон: 89028264448.
 f1-комнатная квартира в КПД, район «Дебюта», 3 этаж, мебель, техника есть.  

Телефон: 89924041665. 
 f 1-комнатная квартира в КПД, ул. Пионерская, 18, 3 этаж, на длительный срок. 

Телефон: 89822632364.

разное
продаётся

 f новые подростковые коньки для мальчика, р. 39, цена 1000 руб., очень красивые.  
Телефон: 89195521796.

 f пианино в хорошем состоянии, цена 2 тыс. руб. Телефон: 89195586408.
 f эл. мобиль, пульт управления, музыка, цвет красный, цена 20 000 руб., кухонный 

уголок, диван б/у. Телефон: 89320999420.
 f прихожая, кухонный гарнитур, стеклянный журнальный стол, стенка, шифоньер с 

антресолью, шкаф, тумбочка для белья, 2-спальная кровать. Телефон: 89320529188.

55-5-55, 48-0-80

Коллектив Муравленковского местного отделения ЯНРО 
ЛДПР выражает искренние соболезнования в связи с кончи-
ной однопартийца и основателя местного отделения ЛДПР 
в городе Муравленко 

Крюкова Юрия Александровича.
Скорбим вместе с родными и друзьями.

Муравленковское местное 
отделение ЯНРО ЛДПРТелефон: 89324118000

КИСЫ ЯКУТСКИЕ

Вниманию владельцев животных!
Государственная ветеринарная клиника (ул. Дружбы  

Народов, дом 42) проводит обязательную бесплатную 

вакцинацию против бешенства  
собак и кошек 

с 3-месячного возраста и старше, ежедневно с 8:30 до 19:00. 
Возможен выезд на дом. Выходной – воскресенье. 

Телефоны: 27-6-73, 23-0-27.

#УЖКХсообщает

Уважаемые жители города Муравленко, юридические лица, 
индивидуальные предприниматели, арендаторы земельных участков, 

председатели ГСК, ГК! 

Администрация города Муравленко информирует вас о том, что на терри-
тории города Муравленко осуществляется прием снега на снежном полигоне, 
расположенном на 20-й панели промышленной зоны города.

Прием снежных масс осуществляется безвозмездно. Для получения талонов 
на вывоз снега необходимо обращаться в муниципальное казенное учреждение 
«Управление коммунального заказа» по адресу: ул. Школьная, д. 35, первый этаж, 
кабинет № 113, телефоны: 55-4-38, 55-4-29.
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#живиинтересно

ИСКУССТВО ОБЪЕДИНЯЕТ
Муравленковцы окунулись в мир прекрасного

 zТатьяна Бойко, boyko.tl@muravlenko.media

Всероссийская акция «Ночь искусств» вновь 
объединила сотни горожан. Для любителей 
прекрасного работало сразу несколько 
площадок в детской школе искусств и эколого-
краеведческом музее. О самых интересных 
событиях самой культурной ночи в году –  
в нашем фоторепортаже.

Гостей детской школы ис-
кусств прямо у порога встре-
чали воспитанники ансамбля 
«Парад скрипачей». Юные му-
зыканты исполняли пьесы как 
современных авторов, так и 
знаменитых классиков. Это на-
стоящие звездочки ДШИ. Они 
не раз становились победите-
лями конкурсов самых разных 
уровней. Насладившись жи-
вой музыкой, посетители то-
ропились дальше. Впереди их 
ожидало еще много интерес-
ного: выставки, арт-площадки, 
спектакли.

На мастер-классе по декора-
тивно-прикладному искусству 

свободных мест не было. Дети 
и взрослые изготавливали из 
натурального волокна обря-
довый оберег - «Солнечного 
коня». Люция Фасхиева, пре-
подаватель отделения ИЗО, 
загорелась идеей по созданию 
куклы-мотанки на пленэре во 
время путешествия по Золото-
му кольцу России.

Театральный коллектив 
«Фантазёры» показал ма-
леньким зрителям спектакль 
«Крестики-Нолики», а после 
юные актеры вовлекли детей 
в зажигательную игру, где по-
сетители учились смело и ярко 
выражать эмоции.  

Целая очередь выстроилась 
на аквагрим. Было много же-
лающих получить свой порт- 
рет, выполненный руками на-
стоящих мастеров – препода-
вателей ДШИ. 

Встречали гостей и в му-
зее. В новом здании «Ночь ис-
кусств» проходила впервые. 
Теперь здесь есть место всем 
желающим. В просторных по-
мещениях стало намного ком-
фортнее и уютнее. 

Большую популярность у 
юных муравленковцев завое- 
вала творческая лаборатория 
«АрхимедиУм». Недавно она 
пополнилась новым интер- 
активным оборудованием. 
Стреляющая бочка, динамо-
машина, фонограф и арочный 
мост, который выполнен без 
единого гвоздя. Увлекает бук-
вально каждый экспонат.

Искусство объединяет. Мно-
гие на «Ночь искусств» при- 
шли всей семьей, с однокласс-
никами или друзьями. Посети-
тели с удовольствием слушали 
живую музыку и делали фото 
на память в фотозонах.

 ] /ФОТО НА ПОЛОСЕ ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ


